
2010年3月26日(星期五) 

財務委員會特別會議席上 

發展局局長發言稿 

 

主席： 

 

 我非常感謝各位議員關注發展局的財政預算草案。我轄

下的管制人員已就有關工務範疇的資源運用事宜， 答覆

了議員所提出的133條書面問題。他們會在今天的會議

上，解答各位議員進一步的提問。 

 

 在2010-11年度，發展局經常開支中工務範疇的撥款為82

億5,633萬元，較2009-10年度的修訂預算79億3,099萬元，

增加了3億2,534萬元(4.1%)。 

 

 在財政司司長預算案演辭中所涵蓋的發展局措施，已詳

列在我們提交給立法會發展事務委員會的文件中，供委

員在下星期二(3月30日)的會議上討論。現在，我希望用

幾分鐘時間，向各位議員簡介本局在新財政年度在工務

範疇的工作重點。 
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整體基建投資 

 

  政府大力投資於基建項目，以推動經濟發展，創造就業

機會及提升本港長遠的競爭力。過去幾年，我們全力推

展不同規模的建造工程，包括十大基建工程項目(十大基

建)及其他大、小型的工程項目。政府基本工程項目在

2009-10財政年度進展非常順利，基本工程計劃的修訂預

算為451億元，比原本的預算393億元增加了58億 元

(15%)，相對於2008-09年度的234億元實際開支，有超過

九成的增長。在2009-10年度開展的工程項目有啟德發展

計劃、港珠澳大橋，廣深港高速鐵路香港段、中環–灣

仔繞道及灣仔發展計劃第二期、淨化海港計劃第二期

甲，以及為新「3+3+4」學制而進行的各項大學校園改善

計劃。 

 

  隨着各項大型工程陸續開展，政府的基本工程預算開支

將由2009-10年度修訂預算的451億元增至2010-11年度的

496億元。預期下年度開展的大型項目包括啟德郵輪碼頭

大樓、淨化海港計劃第二期甲的昂船洲污水處理廠及初

級污水處理廠改善工程、將軍澳第45區市鎮公園和室內

單車場暨體育館。這筆約496億元的開支預計可為建造業

提供62 500個全年職位，其中6 600個為專業／技術人員職
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位，55 900個為工人職位。此外，一般較勞工密集的小型

工程，在2010-11年度的撥款達85.3億元。 

 

建造業人力資源 

 

  就預期有大量工務工程將於未來數年陸續展開，建造業

議會的人力資源研究顯示，本地建造業的技術員／監工

和工人正面臨嚴重人手老化，以及個別工種可能出現技

術錯配的情況。為解決技術員／監工和建造業工人不足

所帶來的挑戰，財政司司長在2010-11年度財政預算案內

公布預留1億元，用以支持建造業議會加強對本地建造業

人員的培訓及再培訓，提升在職工人的技能和競爭力，

並透過推廣及宣傳活動，吸引更多人加入建造業。此外，

政府亦會聯同業界，率先在政府工務工程中引入良好措

施，進一步改善工地安全、環境及操作條件。我相信，

這些措施有助建造業吸引更多新血，配合未來工程的需

要。我會於下星期二(3月30日)諮詢立法會發展事務委員

會的意見，以期在短期內向財務委員會申請撥款，以推

行有關措施。 
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安全事宜 

 

 發展局轄下部門涉及多個公眾安全的範疇。過去發生的

事故提醒我們要不斷保持高度警覺，從多方面加強對市

民安全的保障。為此，我們做了下列工作。 

 

升降機安全 

  在過去一年，機電署已修訂《升降機工程實務守則》及

加強巡查、培訓、採購安排、宣傳和公眾教育等工作，

以提高本港私人樓宇升降機的安全水平。此外，發展局

及機電署就《升降機及自動梯（安全）條例》展開全面

檢討，以改善執法工作的效率、加強監管保養工作。為

期三個月的公眾諮詢剛於2010年2月28日結束，我們現正

整理就諮詢期所收集的意見。我們會考慮業界和市民的

意見，制定修改法例的方案。 

 

斜坡安全 

 隨著主要針對不符合標準的政府斜坡的「延續十年防止

山泥傾瀉計劃」將於2010年年底完成，我們現正推行一

項「長遠防治山泥傾瀉計劃」(「防治計劃」)。「防治計

劃」將會持續地以風險管理的方式推行，處理由天然山

坡和餘下的人造斜坡所構成的山泥傾瀉風險。我們會使
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用一套風險評級系統以釐定斜坡評級，並會按評級表中

優先次序進行斜坡工程。 

 

樹木安全 

  感謝議員的支持，我們已開設首席助理秘書長(綠化、園

境及樹木管理)及樹木管理辦事處總監兩個首長級職

位，全面落實《樹木管理專責小組報告》提出的改善措

施。兩個職位同步進行公開招聘 (包括在本地和海外公

開招聘)以及內部招聘。招聘工作預計於本年第三季完

成。 

 

 與此同時，綠化、園境及樹木管理組及轄下的綠化及園

境辦事處和樹木管理辦事處已於本年3月1日成立。綠

化、園境及樹木管理組會全面統籌及在政策層面督導執

行部門在綠化、園境及樹木管理方面的工作，務求將上

游的園境策劃及設計工作與下游的樹木管理工作結合，

為香港建設更綠化的環境。 

 

 此外，我們亦將於來年在7個執行部門增設33個非首長級

職位和增撥資源，以加強樹木管理的工作。當中，地政

總署將會在本年4月開設一個樹木小組，由署內專業人員

直接執行樹木管理工作，精簡工作流程。 
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小型工程安全 

 在小型工程方面，我們已實施一系列措施，以提升工程

的安全水平，其中包括强化建築物預防性保養維修機

制，透過定期或不定期的巡查和勘察，及早發現及處理

維修問題；提高對小型工程的風險評估能力，包括加強

對前線人員的培訓及改善政府建築物維修熱線中心的資

訊系統；加強對工程質量和安全的監督和管理，包括加

強巡查風險較高的小型工程；以及優化小型工程管理程

序和系統等。 

 

全面水資源管理 

 

 香港2009年的食水用量為9億5 200萬立方米。我們預計現

時依靠東江水及本地水資源的供水安排，足夠應付香港

至2030年的食水需求。儘管如此，市民仍應該居安思危，

讓香港能應付氣候劇變及低雨量等不確定因素，及強化

香港與珠三角其他城市的夥伴關係，在節約用水方面為

地區出一分力。為此，我們制定了一套至2030年的全面

水資源管理策略，重點是「先節後增」。我們透過加強公

眾教育，宣傳節約用水；提倡使用節約用水器具；透過

更換及修復老化水管計劃，利用新科技改善水壓管理及
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滲漏偵察，從而加強控制滲漏；擴展海水沖廁系統；以

控制用水需求增長。另一方面，我們致力加強保護水資

源、積極考慮使用再造水（包括循環再用洗盥汚水及雨

水）及發展海水化淡的方案，加強供水管理。我們會在5

月立法會發展事務委員會滙報現正推行的全面水資源管

理的進度。 

 

保育中環 

 

  行政長官在2009-10年《施政報告》中宣布多項饒富創意

的計劃，目的在於為我們的子孫後代保育中環，以及將

香港這個獨一無二的地區提升到更高的台階。經過半年

來的努力，各項計劃進展理想。 

 

 中環街市：市建局會進行復修及活化中環街市成為「城

中綠洲」，為中環鬧市增添極為需要的休憩空間及綠化環

境，供中環上班一族、居民和市民大眾享用。市建局已

成立「城中綠洲」社區諮詢委員會，並透過調查收集市

民的意見。市建局亦已委託專家進行建築結構勘察，為

制定建築各樓層未來用途提供參考。 
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 前中央書院原址(即前荷李活道已婚警察宿舍)：該址將被

改造成為標誌性的創意中心，可提供場地展覧及銷售創

意產品，亦可容納不同創意界別的工作室、有關創意產

業的教育和培訓中心、海外到訪藝術家的旅舍等設施。

發展局和商務及經濟發展局正邀請有興趣的機構提交建

議書。 

 

 美利大廈：政府會在未來一至兩個月內展開修訂分區計

劃大綱圖的規劃程序，將美利大廈的用地改劃，以配合

酒店用途。 

 

 中區政府合署建築群：根據中區政府合署大樓的文物顧

問研究的建議，政府已決定把中座及東座大樓分配給律

政司使用。古蹟辦現正紀錄和審核這兩幢大樓具有歷史

價值的物品清單。至於歷史及建築價值較低的西座大

樓，將會拆卸，部份土地會作商業用途。規劃署現正制

訂西座用地的發展指引，並會充分考慮研究報告的建

議，以及各項土地用途和規劃考慮因素。 

 

 香港聖公會建築群：香港聖公會擬議重建位於中環下亞

厘畢道的建築群，以提供更多元化非牟利性質的社區服

務。香港聖公會將保存建築群內四幢現有歷史建築，並
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建議將中環地段內部份設施遷移至聖公會現時的畢拉山

地段內。該計劃會以非牟利為基礎，透過擴展社區服務、

兼顧文物保育，為社會帶來極大裨益。政府正與香港聖

公會跟進該項目，並會積極配合項目的實施。 

 

 中區警署建築群：政府正積極與香港賽馬會以伙伴合作

關係推展保育和活化中區警署建築群項目。為回應公眾

對該項目的關注和所提出的意見(包括新建築物的高度

和大小)，香港賽馬會及其設計顧問現正擬備修訂設計。 

 

 前法國海外傳道會大樓(現為終審法院大樓)：終審法院在

2014年或較後時間遷出後，我們將會繼續保育這法定古

蹟。在現階段我們並未決定該大樓的未來用途，預計會

以公開程序推展該項目。我們歡迎各界就該大樓最適切

的活化用途提供意見。 

 

總結 

 

 主席，我的發言就此結束。我和我的同事十分樂意回答

各位議員的提問。謝謝。 

 


